

INSTANTANEA ECONOMICA

PAPELES DE ECONOMIA ESPAÑOLA

CUADERNOS DE INFORMACION ECONOMICA. NUM 28. JULIO-AGOSTO 1.989

EVOLUCION DE LA POBLACION ACTIVA, OCUPADA Y PARADA

MILES DE PERSONAS	TASA DE ACTIVOS	TASA DE ACTIVIDAD	TASA DE PARADOS	TASA DE PARO	POBLACION OCUPADA					POBLACION ASALARIADA
					TOTAL	AGRICULTURA Y PESCA	INDUSTRIA	CONSTRUC- CION	SERVICIOS	
1.984 (Media anual).	13.733.6	49.1	2.767.3	20.1	10.966.3	2.015.8	2.746.3	830.6	5.373.6	7.330.6
1.985 (Media anual).	13.839.3	48.7	2.969.5	21.5	10.869.8	1.975.2	2.653.0	790.3	5.451.3	7.329.9
1.986 (Media anual).	14.070.5	48.9	2.954.4	21.0	11.111.1	1.783.8	2.697.4	849.2	5.780.7	7.675.3
1.987 (Media anual).	14.407.2	49.4	2.955.1	20.5	11.452.1	1.728.4	2.763.6	932.3	6.027.8	7.995.7
1.988 (Media anual).	14.632.8	49.6	2.852.2	19.5	11.780.6	1.694.3	2.804.4	1.020.6	6.261.3	8.537.4
1.988 (I TRIMESTRE).	14.601.9	49.7	2.958.6	20.3	11.643.3	1.757.9	2.772.2	952.4	6.160.8	8.196.1
1.989 (I TRIMESTRE).	14.701.7	49.4	2.698.0	18.4	12.003.7	1.625.0	2.850.5	1.087.2	6.441.0	8.658.7
VARIACION										
(Miles de personas)										
1.985 (Media anual).	105.7	-0.4	202.2	1.4	-96.5	-40.6	-93.3	-40.3	77.7	-0.7
1.986 (Media anual).	231.2	0.2	-10.1	-0.5	241.3	-191.4	44.4	58.9	329.4	345.4
1.987 (Media anual).	336.7	0.5	-4.3	-0.5	341.0	-55.4	66.2	83.1	247.1	320.4
1.988 (Media anual).	225.6	0.2	-102.9	-1.0	328.5	-34.1	40.8	88.3	233.5	541.7
1.989 (I TRIMESTRE) (Sobre I trim. 1.988)	99.8	-0.2	-260.6	-1.9	360.4	-132.9	78.3	134.8	280.2	462.6
TASAS DE VARIACION										
1.985 (Media anual).	0.77		7.31		-0.88	-2.01	-3.40	-4.85	1.45	-0.01
1.986 (Media anual).	1.67		-0.34		2.22	-9.69	1.67	7.45	6.04	4.71
1.987 (Media anual).	2.39		-0.15		3.07	-3.11	2.45	9.79	4.27	4.17
1.988 (Media anual).	1.57		-3.48		2.87	-1.97	1.48	9.47	3.87	6.77
1.989 (I TRIMESTRE) (Sobre I trim. 1.988)	0.68		-8.81		3.10	-7.56	2.82	6.53	4.55	5.64

Fuente: Encuesta de Población Activa (INE) y Síntesis mensual de Indicadores Económicos (D.G. de Previsión y Coyuntura).

COMENTARIO: Entre los primeros trimestres de 1.985 y 1.989 (cuatro años), según los datos de la Encuesta de Población Activa (EPA) elaborada por el Instituto Nacional de Estadística, se crearon en España 1.171.400 empleos netos, dato que referido al número de asalariados, se eleva a 1.390.200 empleos. Es el efecto que la expansión económica ha tenido en el mercado laboral con creación media anual de 347.550 nuevos empleos asalariados.

El cambio registrado en el mercado de trabajo a partir de 1.985, es el aspecto más positivo de la etapa de auge que vive la economía española. Es posible que alguien sostenga que tal mejora no es suficiente, si se observa que el nivel de paro alcanzaba, al finalizar marzo de 1.989, a 2.698.000 personas, equivalente a tasa de paro del 18.4% de la población activa. La tasa de paro más alta entre los doce países que integran la Comunidad Económica Europea.

Repetidamente se ha insistido, y los datos estadísticos lo confirman, que el alto nivel de paro que padece la sociedad española tiene un triple componente. En primer lugar, la explosión demográfica de los años sesenta y principios del setenta, se ha traducido en los últimos años en crecimiento muy intenso de la población joven que aspira a integrarse en el mercado de trabajo. Como consecuencia de ello, frente a crecimiento de la población total en 1.987 del 0.42% (164.000 habitantes), la población de 16 a 65 años creció el 0.95% (236.000 personas).

Junto al hecho del mayor crecimiento de la población en edad de trabajar, comprendida entre 16 y 65 años, la tasa de actividad, que corresponde al porcentaje de población de más de 16 años que trabaja o busca empleo, se expandió considerablemente a consecuencia de la mayor incorporación femenina al mercado de trabajo. De tal forma que frente a crecimiento del 0.95% de la población de 16 a 65 años, la población activa creció en 1.987 el 2.39% (336.700 personas). El resultado de este comportamiento es que al crecimiento demográfico de la población en edad de trabajar, se ha sumado la mayor disposición para el trabajo de la población que tiene edad y condiciones para ello. Si en 1.987 se hubieran creado 336.700 empleos netos, el nivel de paro habría permanecido estabilizado. Y 336.700 empleos netos hubieran supuesto tasa de crecimiento del empleo del 3%.

La tercera causa explicativa de la elevada tasa de paro en España, ha sido la crisis económica. La crisis económica promovió un profundo cambio en la estructura productiva, con pérdida de parcelas importantes en el sector industrial y en la actividad inversora, con efecto negativo en el empleo del sector constructor. De 1.974 a 1.985 se perdieron 804.000 empleos en la industria y 468.000 en el sector constructor. El paro resultó acrecentado no sólo por el aumento de la población activa sino de forma muy importante, por la pérdida de empleos a consecuencia de la crisis económica.

Lo acontecido en la etapa de auge económico a partir de 1.985, es muy esclarecedor. Entre 1.985 y 1.988 la población activa creció en 793.500 personas, la población ocupada aumentó en 910.800 empleos netos y, consecuentemente, el paro disminuyó en 117.300 personas.

Dichos datos suponen crecimiento acumulativo anual de la población activa del 1.88% y de la población ocupada del 2.72%. En el primer trimestre de 1.989 el crecimiento de la población activa se ha reducido

al 0.68%, mientras que se ha acelerado el crecimiento de la población ocupada en tasa del 3.10%. El menor crecimiento de la población activa y la mayor expansión del empleo, se ha traducido en disminución del paro en 132.900 personas, equivalente al 7.56%.

Desde la óptica sectorial es evidente la progresiva disminución del empleo agropesquero, que entre 1.985 y 1.988 ha perdido 280.900 empleos netos y el fortísimo crecimiento del empleo en el sector terciario (servicios) con aumento en el trienio de 810.000 empleos netos. El cambio en la estructura productiva española aparece evidente a la luz de los datos del empleo. El empleo en servicios ha crecido en el trienio 85/88 a tasa acumulativa anual del 4.7%, tasa claramente expresiva del proceso tercerizador de la economía española.

El sector industrial, en la medida que van superando su proceso reconvensor, comienza a generar empleo. En el trienio de auge económico, que prosigue en 1.989, el empleo industrial creció en 151.400 empleos netos, equivalente a tasa anual acumulativa del 1.87%. Mayor impulso se ha dado en el sector constructor que en tres años ha recuperado 230.300 empleos, equivalente a tasa anual acumulativa del 8.9%.

La recuperación del empleo resulta más llamativa cuando se observa que el empleo asalariado ha crecido más que el empleo total. La caída del empleo agrícola, básicamente autónomo, explica tal fenómeno. Entre 1.985 y 1.988 el empleo asalariado se incrementó en 1.027.500, equivalente a tasa anual acumulativa del 5.21%. Entre el primer trimestre 1.988 y primer trimestre de 1.989, ha proseguido el crecimiento de empleo asalariado en 462.600 personas, con tasa anual del 5.64%.